
河北省邯郸市中级人民法院

刑 事 裁 定 书

（2020）冀 04 刑终 628 号

原公诉机关河北省武安市人民检察院。

上诉人（原审被告人）徐某峰，男，1961 年 2 月 1 日出

生，汉族，大专文化，户籍地河北省武安市。2018 年 9 月 11

日因涉嫌犯骗取贷款罪被刑事拘留，同年 10 月 19 日被逮捕，

2019 年 12 月 24 日被取保候审。

上诉人（原审被告人）牛某宁，男，1984 年 2 月 7 日出

生，汉族，中专文化，经商，户籍地河北省鸡泽县，住河北省

邯郸市邯山区。2018 年 11 月 12 日因涉嫌犯骗取贷款罪被抓获

到案，次日被刑事拘留，同年 12 月 14 日被逮捕，2019 年 12

月 24 日被取保候审。

辩护人杜超，河北十力律师事务所律师。

河北省武安市人民法院审理河北省武安市人民检察院指控

原审被告人徐某峰、牛某宁犯骗取贷款罪一案，于 2020 年 9月

22 日作出（2019）冀 0481 刑初 192 号刑事判决。原审被告人

徐某峰、牛某宁不服，均提出上诉。本院依法组成合议庭审理

了本案。现已审理终结。

原判决认定，被告人徐某峰系武安市某宾馆有限公司实际

控制人，因无力归还他人借款，遂于 2016 年通过他人认识了王

某 1，欲通过王某 1 从银行贷款，用银行贷款来归还其借款。

2016 年 6 月份，经王某 1 联系，被告人牛某宁虚构贷款用途，

以个人名义向鸡泽县农村信用合作联社申请贷款 800 万元，由

被告人徐某峰提供抵押物，抵押物为武安市某宾馆有限公司的

武某用（2013）019 号的土地使用权。在申请该笔贷款时，徐

某峰、牛某宁向鸡泽县农村信用合作联社提供了虚假的购销合



同、财物审计报告、房屋认购协议书和由他人冒名顶替股东签

字的材料等，并提供了虚假股东签字材料骗取了国土部门对该

块土地的他项权证用于贷款使用。贷款发放后，该 800 万元被

徐某峰、牛某宁各自使用 400 万元。该笔贷款至今未归还。被

告人徐某峰于 2018 年 9月 11 日被武安市公安局传唤到案。被

告人牛某宁于 2018 年 11 月 12 日被邯郸市公安局开发区分局民

警抓获到案。

认定上述事实的证据有：

1、鸡泽县农村信用合作联社信贷业务贷款档案，包括关于

牛某宁 800 万贷款的调查报告、进口润滑油购销合同、武安市

某宾馆有限公司董事会同意抵押意见书、董事会决议、房地产

抵押物清单、抵押合同、皓月大厦房屋认购协议书收据、新时

代商务大厦认购书、收据等手续，证实进口润滑油购销合同未

履行，新时代商务大厦认购书未实际履行，收据不真实。

2、武安市某宾馆有限公司章程、股东会决议、2014 年

度、2015 年度、2016 年度武安市某宾馆有限公司三年的审计报

告、土地估计报告、土地估价技术报告等手续，证实该审计报

告显示的资产负债情况不真实。

3、牛某宁卡号为 62×××97 的银行卡交易明细、成安县

海星油脂有限公司账号为 50×××81 自 2016 年 6 月 1 日至今

的交易明细、武安市某宾馆有限公司账号为 06×××48 的交易

明细、交易信息、相关凭证。

4、郑雪芳、王军栓、赵某、郭某 3账户开户交易流水。

5、武安市武林宾馆、武安市某宾馆有限公司、武安市农业

科技综合开发中心、武安市洺泉农业开发有限公司、成安县海

星油脂有限公司工商登记信息；武安市某宾馆记账本、武安市

某宾馆有限公司土地证、相关资料及土地卷宗。



6、武安市某宾馆有限公司抵押申请、土地登记法人代表身

份证明、法人证明、土地他项权人授权委托书、股东身份证

明、内资企业登记基本情况表、公司章程。

7、武安市某宾馆有限公司董事会决议，证实有全体股东签

字决议的内容系为借款人牛某宁办理抵押担保借款 800 万元提

供抵押担保，同意将该公司位于武安市土地使用权提供抵押担

保的股东签字中暴某、郭某 1、白某 1、张某、朱某 1、于某等

股东签字系他人冒签。

8、房地产抵押物清单，证实加盖武安市某宾馆有限公司公

章的同意抵押财产共有人签字的股东中郭某 1、朱某 1 系他人

冒签。

9、鸡泽县农村信用合作联社出具的证明，证实牛某宁贷款

的 800 万元结欠本金及利息情况。

10、邯郸市城铭房地产开发有限公司证明，证实该公司

2012 年 6 月与牛某宁签署过邯郸市人民东路 312 号新时代商务

大厦写字楼 9 层 A、B、C、D、E、F、G 房屋认购书，但购买人

牛某宁未交购房款，故实际未履行，2012 年 6 月 17 日的收据

非该公司出具。

11、武安市公安局经侦大队情况说明，证实牛某宁供述其

是通过郭某 4 的关系在鸡泽县农村信用合作联社办理的 800 万

元贷款，花费了 60 多万元用于送礼、消费，经询问郭某 4和鸡

泽县农村信用社的工作人员李某，二人对该情况予以否认，该

情况目前仍未查实；证实对王某 1 是否涉嫌骗取贷款犯罪进行

了调查。

12、武安市编办出具的证明，证实徐某峰系林业局造林工

作站事业编制人员。



13、邯郸市恒达地产评估材料、土地评估报告、土地估价

技术报告。

14、王某 1 借款条，证实其于 2016 年 7月 7日借到牛某宁

现金 80 万元。

15、郭某 3 提供的转账凭证，证实吕秀芹 2017 年 3月 16

日付郭某 4 借款金额 50 万。

16、原武林宾馆、农科中心欠职工工资、养老金、集资

款、生活补贴明细表。

17、邯郸市公安局开发区分局抓获经过，证实牛某宁被抓

获到案。

18、牛某宁与鸡泽县农村信用合作联社个人借款合同，证

实借款金额 800 万元，借款用途购买油脂原料。

19、证人高某 1 证明，2002 年至 2004 年武林宾馆经改

制，更名为武安市某宾馆有限公司，法人代表是我，股东有

我、左某 1、暴某、张某、郭某 2、杜娟、侯某、白某 1、郭某

1、于某、朱某 1，实际控制人是徐某峰，注册资金 51 万元。

注册资金都是徐某峰个人筹借的，我和股东实际没有出资，是

徐某峰让我担任某宾馆法人代表的。

2015 年后半年，徐某峰让我带着身份证去宾馆签字，我到

宾馆时股东暴某、左晓兵、张某、郭某 2 都在场，徐某峰跟我

说需要贷款建设某宾馆，我签完字就走了。过了一段时间，徐

某峰给我说从鸡泽县农村信用合作联社贷款需要办理土地抵押

他项权证，让我去签字，这时我才知道，某宾馆的土地担保是

帮他人从鸡泽县农村信用合作联社贷款。武安市某宾馆有限公

司董事会决议上的签名是我本人签的，徐某峰让我签，我就签

了。抵押物清单上高某 1 的签字也是我本人签的，这是徐某峰

让我签的。



20、证人籍某证明，2016 年之后我负责某宾馆的财务工作,

徐某峰通过别人介绍，用某宾馆土地为他人做担保，从鸡泽县

农村信用合作联社贷款 800 万元，贷款下来后，某宾馆用了

400 万元。办理贷款是由邯郸市一个姓王的办理的，他需要什

么手续给徐某峰联系，由我提供，当时我给他提供了某宾馆营

业执照、机构代码证、财务报表、验资报告等相关手续，还去

武安市国土资源局办理了他项权证，鸡泽县信用社的人过来，

在武安市宇宙宾馆由股东提供身份证和签字。某宾馆总共 11 个

股东，当时在宇宙宾馆的时候签了几个人。贷款发放后，鸡泽

的贷款人先扣了 43.632 万元利息，实际转过来 356.368 万元，

当天转给武安市左某 2 媳妇杜焕平 260 万元，用于归还之前的

借款，转到武安市农科中心账户 50 万元，分别转给杜某 231.4

万元、转给王斌 6 万元用于支付贷款业务费用。

我没见过杜某 2、王斌这两个人，这都是徐某峰给我提供

的账号和名字，我负责转账。转给武安市农科中心的 50 万元，

直接转到武安市洺泉农业开发有限公司账户 45 万元，该钱都用

于办理某宾馆建设手续费用和归还借款。该 400 万元中利息、

中介费和评估费等花费了 80 多万元，还了左某 2260 万元，剩

余用于企业开支了。

朱某 1 和郭某 1 的身份证复印件的人名和照片不符，朱某

1 身份证复印件照片是杜某 1，郭某 1身份证复印件照片是白某

3，是什么人伪造的我不知道。武安市某宾馆有限公司的资产负

债表、利润及利润分配表、现金流量表,这些财务报表都是假

的，因为某宾馆成立以后就没有经营过，这些财务报表都是徐

某峰让我去找王有元拿的，我给了王某 1。

21、证人朱某 1 证明，武安市某宾馆有限公司办理他项权

证的情况我不清楚，我没有参加过董事会。公安机关从国土部



门调取的某宾馆土地他项权证办理档案中的某宾馆董事会决议

和房地产抵押物清单我看过了。这张董事会决议和房地产抵押

物清单我不知道，也没有参加过这个会，也没有在这些手续上

签过字，上面朱某 1 的签名不是我本人签的，我也没有委托过

别人替我签字。

22、证人郭某 1 证明，贷款档案中郭某 1 的身份证复印件

的照片不是我本人，是别人伪造我的信息。武安市某宾馆有限

公司办理他项权证的情况我不清楚，我也没有参与过。某宾馆

董事会决议和房地产抵押物清单，这两张表上郭某 1 的签字不

是我本人签的，我也没有委托过别人替我在这两张表上签字。

23、证人白某 1 证明，2016 年上半年，郭某 2 给我打电话

让我去宇宙宾馆。徐某峰在宇宙宾馆说某宾馆准备盖楼，让我

来签个字，后来股东们都来了，徐某峰让我们在几张纸上签了

名字，捺了手印，提供了身份证复印件，还照了相，签完字之

后我就走了。他当时只说是开发建设某宾馆盖楼的，如果他是

让我们签字贷款的话，我是绝对不会签字的。

某宾馆董事会决议和房地产抵押物清单我不知道是怎么回

事，我也没有参加过这个会，这张董事会决议上白某 1 的签字

也不是我本人签的，也没有委托别人代替我签过这个字。这张

抵押物清单上白某 1 的签字是我本人签的，但是我没见过关于

抵押土地的内容。

24、证人张某证明，2016 年徐某峰让我去宇宙宾馆，我见

徐某峰、郭某 2、左某 1，他当时也没说什么事儿，于是我就按

照那几个人的要求在几张纸上签了字，提供了身份证复印件，

还照了相，徐某峰没有告知我们签字是办理贷款的，如果我知

道的话是绝对不会签字的。董事会决议上张某的签字不是我本

人签的，我也没有委托别人代我签过这个字。这张抵押物清单



上张某的签字是我本人签的，但我也没有见过这张房地产抵押

物清单。

25、证人侯某证明，董事会决议我不清楚，我没有参加这

个董事会，董事会决议上侯某的签字不是我本人签的，我也没

有委托别人代我签过这个字。抵押物清单上侯某的签字是我本

人签的，我记得有人找我说是某宾馆办理贷款手续需要我签

字，没有人给我说过办理他项权证的事情，如果我知道是办理

他项权证需要签字，我肯定不会给他签字。

26、证人郭某 2 证明，2016 年在宇宙宾馆，徐某峰让我通

知股东们过来签字，没说什么事，他们来了以后都是徐某峰给

他们说的。我知道这些签字是办理贷款用的，我听徐某峰说他

在外面的欠款太多，他想贷个款还别人的借款，徐某峰是我领

导，他让我签字我就签字了。我没有把徐某峰用贷款来归还借

款的情况给其他股东们说过。在宇宙宾馆签字的时候，朱某 1

和郭某 1 没有签字，他们的签字是徐某峰找杜某 1 和白某 3 代

替的。某宾馆没有召开过董事会为牛某宁提供抵押担保。董事

会决议和房地产抵押物清单中，董事会决议上签名是我本人签

的，抵押物清单上郭某 2 的签字也是我签的。

27、证人暴某证明，某宾馆董事会决议和房地产抵押物清

单，我从来没见过这两张表。这两个暴某签字都不是我本人签

的，肯定是别人冒充我签的名字。2016 年夏天，高某 1 给我打

电话让我去国土局一趟，在国土局大厅我就跟徐某峰吵了起

来，质问徐某峰职工什么问题也没解决了，为何把土地出让，

最后我就没有给他签字，然后就走了。

28、证人于某证明，某宾馆工商资料中于某的签名都不是

我本人签的，我也没有委托别人替我签过这些字，我不知道我

是某宾馆的股东，也没有人给我说过。2016 年夏天的时候，徐



某峰司机郭某 2 给我打过一次电话，让我去宇宙宾馆签过一次

字，徐某峰当时给我说是好事。我见好多人都签了，于是也就

给签了。董事会决议和房地产抵押物清单中，董事会决议上于

某的签字不是我本人签的，我也没有委托别人代我签过这个

字。抵押物清单上于某的签字是我本人签的，记不清当时是谁

让我在这张清单上签字的。

29、证人左某 1 证明，2016 年高某 1 给我打电话说宾馆要

贷款，徐某峰让去宇宙宾馆签字，我签了字，提供了身份证复

印件，还照了相就走了。我只听高某 1 说是贷款需要股东签

字，签字手续上的内容我没看，我听高某 1 说是宾馆办贷款用

的，是用土地证抵押贷款，平时公司都听徐某峰的，他说怎样

就怎样。

30、证人白某 2 证明，徐某峰给我说需要我去签个字，让

我代替郭某 1 在贷款档案上签字，还伪造了郭某 1 的身份证用

着我的照片，我开始不愿意，然后徐某峰打过来电话给我说没

事，我不好意思拒绝，就按照徐某峰的要求做了。贷款档案中

郭某 1 的所有签名我看过了，是我签的。

31、证人杜某 1 证明，2016 年徐某峰给我说让我代替朱某

1 签个字，我就按照徐某峰的要求，在需要签字的地方签上朱

某 1 的名字，他是老板，他让我签字我就去了。贷款档案中朱

某 1 的所有签名我看过了，这些朱某 1 的签名是我签的。身份

证复印件的照片是我本人，但名字是朱某 1，身份证显示信息

都不是我的信息。这张身份证复印件是别人伪造的，就在我代

替朱某 1 签字的前几天，徐某峰让我去照个相片交给他。

32、证人左某 2 证明，2014 年 8 月 26 日我借款给徐某峰

200 万元，徐某峰把武安某宾馆土地使用证抵押到我这里，期

限为半年。后来徐某峰找到我说要还钱，但前提是让我把土地



使用证先给他，于是我就把那个土地使用证给了他，2016 年 7

月 9 日徐某峰连本带利还了我 260 万元。

33、证人朱某 2 证明，2016 年 7 月 5 日通过牛某宁账户转

到成安县海星油脂有限公司账户 800 万元，是因为 2016 年的时

候，牛某宁想从我这定点货，并于 2016 年 5月 18 日跟我签订

了购货合同，从我公司购买油膜轴承油 300 吨、汽轮机油ＴＳ

Ａ400 吨、纳米抗磨剂 100 吨，总金额 1580 万元。2016 年 7月

5 日，牛某宁给我转过来 800 万元，然后他就给我说，市场价

格发生了变动以及对方不给开具增值税专用发票等原因，说不

能履行合同了，让我把钱退给他，因为我们是朋友，我直接把

800 万元转到牛某宁指定的账户上。他这样说的目的就是不想

履行合同了，当时价格变动不大，根本不影响这笔生意。

34、证人王某 1 证明，我是 2015 年认识的徐某峰，我和牛

某宁认识十几年了，牛某宁后来通过我联系徐某峰，用某宾馆

的土地做抵押去银行贷款了 800 万元。

2016 年 5 月份时，牛某宁给我说他现在有笔油脂生意，想

从银行贷款做这笔生意，问我能不能找个抵押物，我联系了徐

某峰，徐某峰当时就答应了，后来他们怎么联系的我不清楚

了。2016 年 6 月份，牛某宁给我说贷款下来了，我就说借牛某

宁 80 万元，牛某宁扣除了利息后转给我儿子王斌账户 70 多万

元。一两天后，徐某峰也给我打电话说想借个钱，我让他找牛

某宁借。我跟鸡泽县信用社的人去过武安两次，第一次是牛某

宁让我跟鸡泽县信用社的一个工作人员去看了看那块土地。第

二次是鸡泽县信用社的人跟牛某宁去武安办理土地抵押他项权

证的时候我去了一次，带他们和徐某峰见了面，然后我就走

了。



35、证人王某 2 证明，证实王某 1 和徐某峰关于办理鸡泽

县信用社贷款的情况其不知道。

36、证人马某证明，我在武安市财政局工作，2016 年 8 月

2 日，武安市洺泉农业开发有限公司账户转账到我账户 2 万

元，这是某宾馆准备开发，徐某峰通过我找的邯郸市一家招标

代理公司，这两万元招标代理费转给我之后，我就转给招标代

理公司了。

37、证人王某 3 证明，我在武安市财政局工作。2016 年 10

月 9 日，武安市洺泉农业开发有限公司账户转账到我的账户 5

万元，这是徐某峰归还我的借款。2014 年徐某峰以开发建设武

安市某宾馆有限公司项目为由向我借款，至今还有 700 多万元

没有还我。

38、证人王某 4（曾用名王某刚）证明，2015 年ｌ2 月，

徐某峰以个人名义借了我本人 10 万元，2016 年 10 月份，我找

徐某峰要钱，徐某峰把这 10 万元通过银行转账转到了我的农行

卡上。

39、证人郭某 3 证明，我不认识牛某宁和朱某 2。王军拴

是武安市二建集团公司第十工程处的出纳。2015 年因为业务需

要，我安排出纳王军拴去办理一张农行卡，2016 年 7 月 11

日、2016 年 7 月 16 日，从朱某 2 的农行账户分两笔转到王军

拴的农行账户 100 万元，这是我通过郭某 4 借的 100 万元。这

100 万元郭某 4 说是从姓牛的朋友那里借的，我单位使用了两

三个月之后，就通过王军拴的账户把这笔借款连本带息还了。

40、证人郭某 4 证明，2016 年 7 月份的时候，郭某 3 通过

我借了牛某宁 100 万元。我将郭某 3 给我的账号告诉了牛某

宁，然后牛某宁把钱转给了郭某 3 指定的账户。后来郭某 3 只



支付了牛某宁几万元的利息，本金到期未还，后来通过我协

商，最后只还了本金。

41、证人杜某 2 证明，卡号为 62×××62 的农行卡是我

的，2015 年我朋友牛某宁找到我想用我农行卡，于是我就把该

银行卡和网银Ｕ盾给了他，截止到现在该卡都是牛某宁在使

用。2016 年 7 月 8 日，通过某宾馆账户转账到我账户 31.4 万

元，我不知道怎么回事。

42、证人赵某证明，我不认识杜某 2。2016 年 8 月 18 日，

通过杜某 2 账户分两笔转账到我的账户 200 万元，这是 2016 年

8 月份，邯郸的张卫国和天津天合泰富资产管理集团有限公司

经理张波峰带我到邯郸市以天津市兆士科技发展有限公司的名

义借的款，具体借的谁的 200 万我不知道，我不认识牛某宁。

43、证人李某证明，牛某宁于 2016 年在我行贷款 800 万

元，至今未还，我是该笔贷款的信贷员。2016 年的时候，牛某

宁在我行客户部申请贷款 800 万元，贷款用途：购买油脂原材

料，该笔贷款用武安市某宾馆有限公司的土地作抵押。2016 年

7 月 5 日，该笔 800 万元贷款发放到了牛某宁的银行账户上，

随后受托支付给成安县海星油脂有限公司账户。皓月大厦房屋

认购协议书、新时代商务大厦认购书以及三张收据我看过了，

牛某宁说这些房产都是他的，还给我们提供了认购书和收据，

我们就没有去实地调查。牛某宁是否用这笔贷款来购买润滑油

了我不知道，我们只是将贷款受托支付到了成安县海星油脂有

限公司。

44、证人高某 2 证明，我是河北明森房地产开发有限公司

的法人代表。2013 年期间，我公司开发的皓月大厦项目需要安

装塑料门窗，然后由牛某宁来安装。两份皓月大厦房屋认购书

我看了，牛某宁在给皓月大厦安装塑钢门窗期间，因为当时我



公司欠牛某宁安装塑钢门窗的工程款，经过我公司和牛某宁协

商，我们口头约定暂时将这两套房产以签订房屋认购协议的方

式押于牛某宁，并约定不准牛某宁居住、使用，等以后支付完

欠牛某宁的工程款后再将这两套房屋协议书收回，然后我公司

于 2013 年 10 月 8 日和 2013 年 11 月 25 日分别和牛某宁签订了

两份皓月大厦房屋认购协议书，就是这两份认购书。截止 2017

年 9 月份已经支付清了，支付完牛某宁工程款后，我公司就把

之前与牛某宁签订的两份房屋认购协议书收回撕毁了，现在这

两套房屋已经卖给别人了。

45、被告人徐某峰供述，2004 年武林宾馆更名为武安市某

宾馆有限公司（简称某宾馆），法人代表：高某 1、股东：高

某 1、左某 1、暴某、张某、郭某 2、杜娟、侯某、白某 1、郭

某 1、于某、朱某 1，注册资金 51 万元，当时法人和股东都未

出资，注册资金是我筹借的。2016 年 6 月，武安市某宾馆为他

人担保从鸡泽县农村信用合作联社贷款 800 万元，2016 年的时

候，由于还不了左某 2 的欠款本息合计 360 万元，通过左某 2

联系由某宾馆土地为他人做担保，从鸡泽县信用社贷款 800 万

元，贷款下来后，给了某宾馆 400 万元。该 400 万元利息、中

介费和评估费等花费了 80 多万元，还了左某 2260 万元，剩余

用于企业开支了。

贷款档案中朱某 1 和郭某 1 不是自己签的字，白某 3 代替

郭某 1，杜某 1 代替朱某 1 签字并照相。贷款档案中朱某 1 和

郭某 1 的身份证复印件我看过了，这不是朱某 1 和郭某 1 的身

份证复印件，这是假的。贷款档案中邯郸隆信会计师事务所出

具的关于武安市某宾馆有限公司 2013 年、2014 年、2015 年度

的审计报告我看过了，这些会计审计报告都是王某 1 让我提供

某宾馆的财务报表后他去做的。某宾馆的资产负债表、利润及



利润分配表、现金流量表和财务报表附注上的数字不是真实

的，那都是虚假的，为了办贷款而虚构的数字。某宾馆从 2002

年开始改制到现在就没有经营过。某宾馆没有召开过商议为借

款人牛某宁贷款提供抵押担保的董事会，董事会决议我看过

了，我没见过这张董事会决议，我没让股东们签过这个。我仔

细看过了，这些签字上暴某、郭某 1、朱某 1、候海平、于某、

张某、白某 1、杜娟的签字都不是他们本人签的，我看郭某 2、

左某 1、高某 1 的签字像是他们本人签的。

46、被告人牛某宁供述，2016 年我有个做油脂的项目，想

贷款但是得需要抵押担保，王某 1 知道后，说可以用武安市某

宾馆有限公司的土地抵押担保。于是我从鸡泽县信用社申请借

款，2016 年 5 月我公司与成安县海星油脂有限公司签订购货合

同 1580 万元，我自筹资金 780 万元，资金缺口 800 万元。贷款

发放后，由于市场价格发生了变动以及对方不给开具增值税专

用发票等原因，导致这笔生意不能做，合同不能履行。于是该

笔贷款的钱我没用于购油脂，贷款发放后的两三天之后，王某

1 给我说徐某峰想借个钱，7月 8日，徐某峰以武安市某宾馆有

限公司的名义向我借款 400 万元。

新时代商务大厦认购书、两份皓月大厦房屋认购协议书我

看过了，新时代商务大厦认购书和两份皓月大厦房屋认购协议

书都是我当时在办理鸡泽县农村信用社 800 万元贷款时，提供

给鸡泽县农村信用合作联社的认购书，我在新时代商务大厦没

有房产，这是在 2012 年 6月份的时候，我想从邯郸市诚铭房地

产公司开发的新时代商务购买一处房产，但是因为后来我资金

不足，没有履行这份合同。我在皓月大厦也没有房产，2013 年

期间，我的河北苏河门窗有限公司给河北明森房地产有限公司

安装塑钢门窗，我怕他们给不了我工程款，2013 年 10 月份和



2013 年 11 月份，以我的个人名义和河北明森房地产有限公司

签订了两份皓月大厦房屋认购协议书，约定河北明森房地产有

限公司暂时将皓月大厦的两套房产以认购的名义押给我，但是

不准我居住、使用，等支付完我的工程款后房屋还是明森公司

的。2014 年 5 月份左右的时候，河北明森房地产有限公司将我

公司施工的大部分工程款都支付给我了。当时我在办理这笔

800 万元贷款的时候，鸡泽县信用社要求我提供一些证明我个

人经济能力很强的证明，于是我就把这三份认购书提供给了鸡

泽县农村信用合作联社，并且我自己做了一些假收据，然后将

三份未履行的认购书和三份假收据一块提供给了鸡泽县农村信

用合作联社。收款单位为河北明森房地产开发有限公司、邯郸

市诚铭房地产开发有限公司的收款收据我看过了，这些都是我

去街上找的办证小广告做的假收据。

另有被告人徐某峰、牛某宁户籍证明、在逃人员登记表、

现实表现证明等证据证实，相互印证，足以认定。

原审法院认为，被告人徐某峰、牛某宁违反国家法律规

定，以欺骗手段取得金融机构贷款，给金融机构造成特别重大

损失，其行为均已构成骗取贷款罪。被告人徐某峰主要辩称借

款人是某宾馆企业用款，不是其个人，起诉书指控以个人名义

向鸡泽县农村信用合作联社申请贷款 800 万元的事实错误的意

见，经查，虽提供抵押担保单位系武安市某宾馆有限公司，但

被告人徐某峰作为该公司实际控制人，向股东隐瞒为他人贷款

进行抵押担保的事实，伪造股东签字的董事会决议，骗取了银

行贷款，其应当对后果承担责任，故对该辩解不予采信；提出

其没有冒名顶替股东签字，未签字的两个股东系长期不上班，

其他股东都是自己签字的意见，经查，为他人贷款办理抵押担

保中起关键作用的股东董事会决议中签字多数股东为虚假签



字，对担保的事宜不知情，对于有多数股东真实签字的房地产

抵押物清单中未提起为牛某宁贷款提供担保的事宜，且签字时

股东不知情的事实有股东证言予以印证，足以证实徐某峰在办

理手续时向股东隐瞒了真相，在房地产抵押物清单中骗取了股

东的签字，故提出的该意见不予采信。被告人牛某宁主要辩

称，购销合同是真实的，只是后来没有履行的意见，结合签订

购销合同、不履行购销合同及贷款发放时间，足以认定其系为

骗取贷款签订合同及发放贷款后不履行合同系为骗取贷款的主

观故意，故该辩解不予采信。

被告人徐某峰的辩护人主要提出，被告人徐某峰并未提供

虚假材料，未采取欺骗手段取得贷款，信用社发放贷款与提供

虚假材料没有因果关系的意见，卷宗证据足以证实其以欺骗方

式骗取其他股东在董事会决议上签字，为他人贷款办理抵押担

保，后银行发放贷款，足以证实因果关系存在，故对该意见不

予采信；信用社没有采取任何民事救济途径，不应认定为造成

了重大损失的意见，经查，其采用虚构事实的手段骗取的银行

贷款，已构成骗取贷款罪，截止刑事立案前，骗取贷款的 800

万本金未归还，实际损失已造成，故对该意见不予采信。

被告人牛某宁的辩护人主要提出，被告人牛某宁没有骗取

贷款的主观故意，没有虚构贷款用途、没有提供虚假担保的客

观行为，不构成犯罪的意见，经查，被告人牛某宁与徐某峰合

谋以某宾馆土地使用权作为抵押为其办理贷款，且被告人牛某

宁向银行提供了虚假的购销合同、财务审计报告、房屋认购协

议书等材料，足以证实其骗取贷款的主观故意，且骗取的贷款

未用于约定事项，用做他处，故构成骗取贷款罪，对该意见不

予采信；提出鸡泽县农村信用合作联社是基于合法有效的担保

发放贷款的，而非基于行为人的欺骗行为陷入错误认识才发放



贷款的意见，经查，担保行为系被告人徐某峰通过欺骗方式使

其他股东陷入错误认识的方式办理，行为不合法，故对该意见

不予采信；提出担保物的价值超过了贷款数额，信用社可以通

过行使担保物权实现债权，在信用社未采取民事手段主张权益

的情况下，不能认定给信用社造成重大损失的意见，经查不

实，不予采信。

案发后，被告人徐某峰积极退还违法所得 50 万元,可酌情

从轻处罚；被告人牛某宁庭后自愿认罪，且积极退还违法所得

400 万元，确有悔罪表现，判处缓刑不致再危害社会，对社区

没有重大不良影响，没有再犯罪的危险，可以适用缓刑。故依

照《中华人民共和国刑法》第一百七十五条之一、第五十二

条、第六十四条、第七十二条、第七十三条之规定，认定被告

人徐某峰犯骗取贷款罪，判处有期徒刑三年六个月，并处罚金

人民币五万元；被告人牛某宁犯骗取贷款罪，判处有期徒刑三

年，缓刑三年,并处罚金人民币五万元；责令被告人徐某峰退赔

骗取的贷款本金人民币三百五十万元，返还鸡泽县农村信用合

作联社。

上诉人（原审被告人）徐某峰主要提出，鸡泽县农村信用

合作联社未采取民事手段主张权益，原判决认定其给鸡泽县农

村信用社造成重大损失错误。其没有骗取贷款的主观故意和客

观行为，鸡泽县农村信用合作联社发放贷款与其提供虚假材料

没有因果关系，原判决认定其以欺骗手段取得贷款缺乏事实和

法律依据。

上诉人（原审被告人）牛某宁及其辩护人主要提出，牛某

宁没有虚构贷款用途和提供虚假担保，本案不存在骗取贷款和

给鸡泽县农村信用合作联社造成重大经济损失的事实，牛某宁

不构成骗取贷款罪。



经审理查明，上诉人（原审被告人）徐某峰、牛某宁骗取

银行贷款的主要事实、证据与原判决认定的一致。认定事实的

相关证据已经一审庭审质证，本院予以确认。

对于上诉人（原审被告人）徐某峰所提其没有骗取贷款的

主观故意和客观行为，鸡泽县农村信用合作联社发放贷款与其

提供虚假材料没有因果关系，原判决认定其以欺骗手段取得贷

款缺乏事实和法律依据的理由，经查，徐某峰关于其安排白某

3 和杜某 1 分别顶替郭某 1 和朱某 1 签字，提供的某宾馆资产

负债表、利润及利润分配表、现金流量表和财务报表附注上的

数字是为办理贷款而虚构的，财物报表是其让会计王有元制作

的供述，证人白某 3、杜某 1 证言等相关证据证实，徐某峰因

使用贷款为他人提供担保让各股东在房地产抵押物清单签字

时，隐瞒了为他人办理贷款提供担保的事实，可以认定其主观

上有骗取贷款的故意。证人朱某 1、郭某 1 证言及房地产抵押

物清单、武安市某宾馆有限公司董事会决议等证据证实，徐某

峰实施了骗取股东签字，为他人贷款办理抵押担保提供虚假材

料的行为。鸡泽县农村信用合作联社因徐某峰提供的虚假担保

材料而向原审被告人牛某宁发放贷款 800 万元，由其与牛某宁

各自使用 400 万至案发前未归还，给鸡泽县农村信用合作联社

造成了特别重大经济损失，应以骗取贷款罪追究其的刑事责

任。故对徐某峰所提前述上诉理由，本院不予采纳。

对于上诉人（原审被告人）牛某宁及其辩护人所提牛某宁

没有虚构贷款用途和提供虚假担保，本案不存在骗取贷款的事

实，牛某宁不构成骗取贷款罪的理由和意见，经查，上诉人牛

某宁和原审被告人徐某峰通过他人介绍商定以徐某峰为实际控

制人的武安市某宾馆土地使用权作为抵押为办理贷款，牛某宁

向鸡泽县农村信用合作联社提供了虚假的购销合同、财务审计



报告、房屋认购协议书等材料，骗取鸡泽县农村信用合作联社

贷款 800 万元后，未用于约定的事项，且至案发前未归还，其

行为符合骗取贷款罪的构成要件，应以骗取贷款罪追究刑事责

任。故对所提前述上诉理由和辩护意见，均不予采纳。

对于上诉人（原审被告人）徐某峰、牛某宁及其辩护人所

提本案未给鸡泽县农村信用合作联社造成重大损失的理由和意

见，经查，上诉人徐某峰、牛某宁通过提供虚假材料的手段取

得金融机构的贷款之时，金融管理秩序已遭到破坏，金融机构

信贷资金已处于危险之中，且至案发前未归还贷款，二人骗取

贷款的行为已经既遂。案发后徐某峰、牛某宁退还违法所得的

行为，不影响对本案骗取贷款犯罪的事实认定。故对所提前述

上诉理由和辩护意见，均不予采纳。

本院认为，上诉人（原审被告人）徐某峰、牛某宁违反国

家法律规定，以欺骗手段取得金融机构贷款，扰乱国家金融管

理秩序，给金融机构造成特别重大经济损失，其行为均已构成

骗取贷款罪。应依法予以惩处。上诉人徐某峰、牛某宁积极退

还违法所得，牛某宁庭后自愿认罪、悔罪，均可从轻处罚。原

判决根据徐某峰、牛某宁骗取贷款犯罪的事实、犯罪的性质、

情节和对于社会的危害程度，认定事实和适用法律正确，量刑

适当。审判程序合法。依照《中华人民共和国刑事诉讼法》第

二百三十六条第一款第（一）项、第二百四十四条的规定，裁

定如下：

驳回上诉，维持原判。

本裁定为终审裁定。

审 判 长 王建民

审 判 员 张耀旗

审 判 员 闫 艳



二〇二〇年十一月三十日

法官助理 冯 帅

书 记 员 彭紫阳


